

# **Memorandum**

## **Red Interuniversitaria de Laboratorios y Unidades de Investigación Experimental para la Práctica del Trabajo Social Relacional**



**10/11/2025**

# **MEMORANDO PARA LA CREACIÓN DE LA RED INTERUNIVERSITARIA DE LABORATORIOS Y UNIDADES DE INVESTIGACIÓN EXPERIMENTAL PARA LA PRÁCTICA DEL TRABAJO SOCIAL RELACIONAL**

## **1. Introducción**

Este memorando tiene por objeto presentar la propuesta de creación de una **Red Interuniversitaria de Laboratorios y Unidades de Investigación Experimental para la práctica del Trabajo Social Relacional**. La iniciativa surge de la colaboración entre profesionales e investigadores/as comprometidos con el desarrollo y aplicación de metodologías innovadoras orientadas a la práctica del Trabajo Social Relacional.

Consideramos que, hoy más que nunca, necesitamos nuevos espacios donde el conocimiento se construya también desde la acción, el vínculo y la creatividad. Los procesos de entrenamiento y adquisición de competencias prácticas, el "saber hacer" no parece posible sin el desarrollo de marcos y proyectos de experimentación en los cuales estemos implicados docentes e investigadores. Consideramos que se está abusando de un discurso que se centra en definir, desde una posición teórica y especulativa, lo que se supone que es el Trabajo Social. Así mismo, consideramos que se está dado un claro empobrecimiento del cómo se desarrolla la práctica del Trabajo Social.

Esta Red nace con la intención de tejer una comunidad interuniversitaria que investigue y experimente desde la práctica y para la práctica. Buscamos laboratorios, unidades experimentales y equipos universitarios que quieran trabajar con los desafíos relationales que aparecen en la práctica y con una mirada puesta en la transformación.

No estamos interesado en cualquier tipo de investigación. No nos interesa fomentar lo que ya está funcionando y que quizás se centre en un tipo de investigación de base sociológica. Nos interesa la experimentación y la investigación basada en la práctica relational. Una práctica que ponga a personas, familias y grupos en el centro de todos los procesos de ayuda y recuperación de base relacional y colaborativa. Creemos que otro Trabajo Social es posible. Y también consideramos que nosotros y nosotras, los

responsables de la formación y de la experimentación, tenemos el deber de asumir este compromiso.

La experimentación se encuentra en los límites del conocimiento de cada época histórica. Es un viaje hacia *tierra ignota*, impulsado por los resultados de los que nos precedieron y estimulada por los desafíos del mundo contemporáneo que nos ha tocado vivir. Sus resultados darán paso a la innovación, lo novedoso con posibilidades de expansión en la práctica cotidiana. Con el paso del tiempo, lo que fue experimentación y que se transformó en innovación, acabará convirtiéndose en la normalidad y se ubicará en el núcleo de la identidad y de la práctica de la profesión hasta que no haya sustitución.

Si no disponemos de unidades de experimentación, tengan el nombre que tengan, si no colaboramos en el desarrollo de la práctica relacional y colaborativa con los y las colegas, en sus servicios, con sus dificultados y sus fortalezas, si no tenemos la posibilidad de comprobar o de refutar por nosotros mismos la práctica, nos limitaremos a reproducir lo que otros, en otros contextos culturales y societarios, dicen o informan de lo que es la práctica del Trabajo Social. Para que se nos entienda, no se trata de investigar a los profesionales, se trata de hacer nosotras y nosotros, sin duda con ellos y ellas, pero experimentando en primera persona.

Sin la posibilidad de atender a personas, parejas, familias, grupos o desarrollar proyectos comunitarios, no podemos experimentar. Y si no experimentamos, nos limitaremos al desarrollo de discursos metafísicos sobre la naturaleza del Trabajo Social, sus métodos, sus modelos o sus derivaciones éticas.

Somos conocedores y conocedoras de la existencia de inquietudes de grupos de docentes que van en la dirección de plantear el reto de la experimentación. Sin embargo, no estamos conectadas, no conocemos sus premisas, inquietudes, desafíos y fortalezas. Las sinergias son inexistentes o débiles, la colaboración puntual y precaria, y el impacto de los proyectos sigue siendo limitado. Creemos que esta situación puede y debe cambiar.

## **2. Justificación y sentido de la Red**

En el contexto actual, caracterizado por cambios sociales acelerados y desafíos complejos en el ámbito de los servicios sociales y de los sistemas de protección, a

nuestro juicio resulta imprescindible fortalecer espacios de investigación aplicada y experimentación que generen conocimiento desde la acción.

El Trabajo Social enfrenta desafíos complejos: sufrimiento individual, familiar y colectivo cronicado, normalización de la experiencia traumática, institucionalidad fragmentada e infra-dotada, necesidad de reinventar nuestras formas de trabajar con personas, familias y grupos, o de identificar lo que ya funciona y no conocemos. Sabemos que las respuestas están en la acción compartida, en los laboratorios vivos, en la práctica guiada por valores, conocimiento y experimentación. Esta Red es una propuesta para articular esfuerzos, crear conocimiento y experiencia práctica y transferir soluciones reales. Pretende llenar el vacío existente entre la investigación teórica y la práctica profesional promoviendo un modelo colaborativo, experimental y orientado a la transferencia de resultados.

### **3. Naturaleza y principios de la Red**

La Red se define por su carácter relacional, práctico y experimental. Esta Red no es un espacio más, es una apuesta por se basa en principios que pasan por desarrollar y fortalecer la Innovación aplicada y la colaboración entre universidades comprometidas con el cambio de la práctica profesional. La transferencia de conocimientos a profesionales del Trabajo Social y la transferencia de hallazgos a quienes trabajan cada día en los servicios sociales. La co-creación o difusión de metodologías adaptadas a contextos reales y relacionales desde el hacer. La evaluación rigurosa de resultados y su devolución a los y las profesionales de las estructuras de protección social

### **4. Objetivos de la Red**

Con carácter inmediato, la creación de la Red busca el conectarse y compartir ideas, proyectos, desafíos y oportunidades. Se trata de identificar a grupos, personas e intereses y ponerlos en contacto. Si ello es posible, iniciar la experimentación promoviendo el desarrollo y pilotaje de nuevas o novedosas estrategias metodológicas en Trabajo Social Relacional.

Así mismo, recoger y reconocer lo que la experiencia internacional ha validado y nos dice que funciona, con especial referencia a las estrategias de intervención, retos y logros de las vanguardias en la práctica del Trabajo Social.

Se trata de facilitar y crear espacios de experimentación y validación de dispositivos de intervención, mediante recursos propios o junto a los profesionales de los servicios sociales, conectando saberes, territorios y personas.

Si cabe, formar a profesionales desde la experimentación e impulsar la formación avanzada desde una perspectiva práctica, y contribuir a la mejora continua de los mismos mediante transferencia de resultados, contribuyendo así, a la mejora los servicios sociales desde dentro.

## **5. Quién puede formar parte de la Red**

Están invitados a integrarse los Laboratorios o Unidades de Investigación Aplicada en Trabajo Social de todas aquellas universidades que así lo manifiesten, los Grupos o Equipos de Investigación orientados a la práctica experimental y los profesores, profesoras e investigadores con experiencia en metodologías colaborativas y relacionales. Progresivamente, organizaciones de las administraciones públicas y de organizaciones no gubernamentales

No formarán parte de esta red los grupos dedicados exclusivamente a la investigación teórica sin aplicación directa en la intervención profesional, los observatorios o cualquier otra estructura no relacionada con el “saber hacer” directo.

## **6. Estructura inicial**

Queremos empezar con una estructura simple, flexible, horizontal. Hablar entre nosotras y nosotros, decidir por consenso, construir desde la confianza. Y desde ahí, si se considera entre los participantes, ir creciendo.

Queremos ser prácticos y sencillos. Creemos que lo primero que podemos hacer es organizar esta iniciativa y abrir el debate para que en cada universidad y grupo, se tomen las decisiones que se consideren . En segundo lugar, juntarnos, hablar y tomar, si cabe, las primeras decisiones. A partir de ahí, si a red se constituye, se decidirá por consenso hacia dónde dirigirse.

Creemos que las posibilidades de futuro son diversas:

- Experimentación y validación de nuevas metodologías y procedimientos de trabajo con personas, familias y grupos. Compartir hallazgos y aprendizajes y difundir resultados

- Experimentar el desarrollo de tecnologías psicosociales aplicadas, como por ejemplo, la aplicación de la IA en el desarrollo de proyectos de cambio aplicado a casos, familias o grupos.
- La formación de formadores/as en metodologías experimentales. Diseñar formaciones prácticas con impacto.
- Las publicaciones conjuntas y difusión de resultados.
- La organización de jornadas, encuentros, seminarios y congresos.

## **8. Convocatoria abierta**

Se invita a universidades, grupos de investigación experimental aplicada y profesionales interesados a manifestar su interés en formar parte de esta Red. Si esta propuesta va contigo, si tu universidad o tu grupo quiere sumarse a esta aventura, escríbenos y participa en el primer encuentro que se celebrará en línea el próximo lunes, 17 de noviembre de 2025. Recibirás un enlace a través de alguno de los colegas de tu universidad. La Red se construirá con quienes la hagamos posible.

## **10. Contacto**

Las personas interesadas pueden dirigirse a: José Francisco Campos, Universidad de las Islas Baleares, con la siguiente dirección de correo: [redlab@uib.es](mailto:redlab@uib.es).

Palma, 10 de noviembre de 2025

Josefa Cardona, UIB

María Elena Cuartero, UIB

Tatiana Casado, UIB

Joan Albert Riera, UIB

Ana Cañas, UIB

Vera Mendez, UIB

José Francisco Campos, UIB